

DISCURSO

SR. ELIAS ANTONIO SACA

PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

FORO “LA EVOLUCIÓN DEL PERIODISMO LATINOAMERICANO”,

LA PRENSA GRÁFICA,

05 DE DE MAYO DE 2005.

EN PRIMER LUGAR DEBO RECONOCER PÚBLICAMENTE, EL APORTE DE LA PRENSA GRÁFICA HACE AL ORGANIZAR ESTE IMPORTANTE FORO, NO SOLO PORQUE LO HACE EN EL MARCO DE SUS 90 AÑOS DE FUNDACIÓN, SINO PORQUE AL MISMO TIEMPO LO UBICA EN LA SEMANA EN QUE EL TEMA DE LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN, SE ENCUENTRA LATENTE EN TODAS LAS MESAS DE DISCUSIÓN EN EL MUNDO.

LOS ÚLTIMOS 25 AÑOS DE MI VIDA, HAN ESTADO ÍNTIMAMENTE LIGADOS AL TEMA DE LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN, QUE ES HONRADO MUNDIALMENTE EL DÍA 3 DE MAYO, AUNQUE EN LA PRÁCTICA SE LE RECUERDE CADA SEGUNDO DE NUESTROS DÍAS.

EN LA ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE RADIODIFUSIÓN, AIR, QUE AGLUTINA A MÁS DE 17 MIL EMISORAS DE RADIO Y TELEVISIÓN DEL MUNDO, OCUPÉ EL HONROSO PUESTO DE PRESIDENTE DEL COMITÉ PERMANENTE DE LIBERTAD DE EXPRESIÓN.

MI POSTURA COMO ACÉRRIMO DEFENSOR DE LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN, HA SIDO UNA CONSTANTE EN MI VIDA. PODRÍA ASEGURAR QUE ES UNO DE LOS VALORES QUE ME FUERON INCULCADOS DESDE MUY TEMPRANO Y LOS CUALES APLIQUE, NO SOLO, EN MI VIDA PROFESIONAL, SINO QUE TAMBIEN HOY APLICANDOLOS EN MI VIDA INSTITUCIONAL COMO PRESIDENTE.

UNA VEZ ME CONVERTÍ EN PRESIDENTE, POR DECISIÓN DE LA MAYORÍA DE LOS SALVADOREÑOS, DEBÍ RETIRARME DE MIS ACTIVIDADES DE RADIO, PARA ASUMIR CON TODO MI INTERÉS, ATENCIÓN Y ESFUERZO, EL MANDATO DEL GOBIERNO.

PERO DEBO CONFESARLES QUE DESDE EL MISMO DÍA EN QUE ME CONVERTÍ EN PRESIDENTE DE EL SALVADOR, COMENCÉ A PENSAR, A DILUCIDAR DE QUÉ FORMA PODRÍA CONTINUAR CON MI APORTE EN BENEFICIO DE LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN, QUIZÁS CON CONSECUENCIAS QUE ABARCARAN MAYORES BENEFICIOS PARA TODOS LOS SALVADOREÑOS.

LA PREGUNTA QUE ME HICE ANTES DE INGRESAR EN POLITICA, DIRECTAMENTE BUSCANDO UNA POSICION PUBLICA ES, SIENDO UN HOMBRE DE MEDIOS, COMO



ENFRENTAR EL RETO DE PASAR DE EMPRESARIO RADIAL, DE PERIODISTA QUE LO FUI DURANTE 25 AÑOS, A POLITICO Y A PRESIDENTE DE LA REPUBLICA.

¿CUAL IBA A SER EL TRATO DE LA PRENSA HACIA ESTE COMUNICADOR CONVERTIDO EN PRESIDENTE?. ¿CUAL IBA A SER MI POSICION ANTE LA PRENSA, FRENTE A TEMAS ESPINOSOS Y DELICADOS? Y LA RESPUESTA HA SIDO TOTALMENTE FACIL. HOY SOY EL PRESIDENTE Y DEBO ENTENDER EL TRABAJO DE LA PRENSA; ES UN TRABAJO PARA UN MANDATARIO, MUCHAS VECES INCOMODO.

AYER ME DECIA ALGUIEN SOBRE LA EDICION DE LA PRENSA GRAFICA, DEL TEMA DE LA VIOLENCIA, MIRA ME DECIA, PORQUE VIO MI ENTREVISTA PUBLICADA EN LA PRENSA GRAFICA LA CUAL ME FUE PEDIDA 24 HORAS ANTES POR HECTOR SILVA Y CON MUCHO GUSTO ATENDI DURANTE DOS HORAS EN CASA PRESIDENCIAL, COMO LO HAGO SIEMPRE CUANDO SE ME PIDE ESPACIO A TODOS LOS PERIODISTAS. Y ME DECIA, MIRA, ESTE ES UNA CAMPAÑA CONTRA EL GOBIERNO Y LE DECIA NO, ESTE ES UN TEMA REAL, Y AL TORO POR LOS CUERNOS.

ES UNA REALIDAD, Y LA REALIDAD ES, NO SE PUEDE NEGAR, HAY QUE ENFRENTARLA Y COMO GOBIERNO, DEBEMOS TOMAR LAS DECISIONES QUE ESTAS REALIZADES GENERAN.

ESTIMADOS AMIGOS:

FUE ASÍ COMO INICIAMOS LAS GESTIONES NECESARIAS, HASTA LOGRAR UNA SERIE DE CAMBIOS EN EL CÓDIGO PENAL, PARA DESPENALIZAR LOS DELITOS EN CONTRA DEL HONOR, QUE ENTRARON EN VIGENCIA EL 4 DE DICIEMBRE PASADO, DECISIÓN QUE HA COLOCADO AL PAÍS A LA VANGUARDIA DE LA PROTECCIÓN DE LIBERTAD DE EXPRESIÓN, TOMADA ÉSTA COMO UN DERECHO HUMANO DE DIMENSIÓN TRASCENDENTAL PARA LA SOCIEDAD.

ESTA REFORMA ES TOTALMENTE CONGRUENTE CON LAS MÁS RECIENTES RESOLUCIONES DEL TRIBUNAL EUROPEO DE DERECHOS HUMANOS Y LA CORTE INTERAMERICANA DE DERECHOS HUMANOS QUE, AL IGUAL QUE NUESTRO GOBIERNO, ESTÁN CONVENCIDAS DE QUE LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN ES, DESPUÉS DE LA VIDA, EL DERECHO HUMANO MÁS IMPORTANTE DEL QUE DEPENDE LA ESTABILIDAD Y FUTURO DE UNA SOCIEDAD DEMOCRÁTICA.

EN CONTRAPARTE, QUIERO MENCIONARLES QUE NADA MÁS EN PANAMÁ, HAY 92 PERIODISTAS ACUSADOS, PENALMENTE, EN LOS TRIBUNALES DE JUSTICIA. HONDURAS TIENE A 21 PERIODISTAS ACUSADOS POR EL EJERCICIO DE SUS FUNCIONES.

AQUÍ CABE QUE NOS PREGUNTEMOS ¿POR QUÉ ENVIAR A LA PRISIÓN A UNA PERSONA QUE EJERCE LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN?, ESTE FUE EL PRINCIPAL ARGUMENTO QUE ME



CONVENCIÓ DE QUE TENÍAMOS QUE SER COHERENTES CON LA MODERNA PROTECCIÓN DE UN DERECHO HUMANO Y DESPENALIZAR LOS DELITOS CONTRA EL DOLOR.

ESTOS CAMBIOS EN EL CÓDIGO PENAL COLOCARON A EL SALVADOR COMO EL ÚNICO PAÍS EN CENTROAMÉRICA Y EL SEGUNDO EN AMÉRICA LATINA, DESPUÉS DE ARGENTINA, EN EL QUE EN FUTURO, NINGÚN PERIODISTA IRÁ A PRISIÓN POR EJERCER SU PROFESIÓN LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN Y POR GUARDAR CON SIGILO LA FUENTE.

DEBO RECALCAR QUE ESTO NO SIGNIFICA QUE A LAS PERSONAS A QUIENES SE LES DAÑE EL HONOR ESTARÁN DESPROTEGIDAS. ELLAS SIEMPRE TENDRÁN ABIERTAS LAS VÍAS LEGALES PARA RESARCIR LAS OFENSAS.

LAS PUERTAS DE LA VÍA CIVIL Y CONSTITUCIONAL ESTÁN ABIERTAS PARA QUE PUEDAN RESTITUIR SU HONOR CUANDO LO ESTIMEN LESIONADO. AQUÍ NADIE HA CREADO UN RÉGIMEN DE IMPUNIDAD, LO QUE SE HA DICTADO ES QUE NINGÚN CIUDADANO O PERIODISTA QUE EJERCITE SU DERECHO A LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN RECIBIRÁ COMO CASTIGO UNA PENA DE PRISIÓN.

A ESTO SOLO QUIERO AÑADIR EL INMENSO ORGULLO QUE SIENTO AL SABER QUE EN EL ÚLTIMO INFORME DE LA RELATORÍA DE LIBERTAD DE EXPRESIÓN DE LA OEA, SE HA CALIFICADO ESTA REFORMA DE NUESTRO PAÍS COMO UN HITO HISTÓRICO EN AMÉRICA LATINA.

QUERIDOS AMIGOS:

ADEMÁS DE SERVIRNOS COMO UN EXCELENTE MARCO EN LA SEMANA DEDICADA A LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN A NIVEL MUNDIAL, NO PUEDO DEJAR ESCAPAR LA OCASIÓN DE REFERIRME AL MOTIVO QUE HA GENERADO INCLUSO, LA ORGANIZACIÓN DE ESTE FORO, COMO ES EL ANIVERSARIO DE FUNDACIÓN DE LA PRENSA GRÁFICA.

HACE NOVENTA AÑOS, CUANDO DON JOSÉ Y DON ANTONIO DUTRIZ, SE LANZARON EN SU ENORME AVENTURA DE FUNDAR “LA PRENSA”, SE TOPARON CON UNA INFINIDAD DE OBSTÁCULOS QUE, CON UNA ALTA DOSIS DE PERSEVERANCIA, LOGRARON SOLVENTAR.

NO SOLO SE ESTABAN SUMERGIENDO EN UN PROYECTO RELATIVAMENTE NUEVO PARA SU ÉPOCA, SINO QUE DEBIERON ASUMIR EL ENORME RETO DE EMPAPARSE DE UNA SERIE DE CONOCIMIENTOS TÉCNICOS Y MUY ESPECIALIZADOS, QUE OBIAMENTE FUERON CLAVE PARA ALCANZAR EL ÉXITO EN 90 AÑOS.

ADEMÁS DE PONER LA PRIMERA PIEDRA EN ESTE PROYECTO QUE SEGURAMENTE CRECIÓ MÁS DE LO QUE ELLOS MISMOS SE HUBIERAN IMAGINADO, LOS HERMANOS DUTRIZ, SENTARON BASES DE CALIDAD TAN SÓLIDAS, QUE HAN OBLIGADO A TRAVÉS DE



LOS AÑOS, A MANTENER ESTA EMPRESA EN CONSTANTE SUPERACIÓN A TODO NIVEL, TAREA QUE HAN REALIZADO CON EXCELENCIA SUS SUCESORES.

LA PRIMERA EDICIÓN DE LA PRENSA, APARECIDA EL 10 DE MAYO DE 1915, CONTENÍA INFORMACIONES TAN IMPORTANTES COMO EL HUNDIMIENTO DEL TRANSATLÁNTICO “LUSITANA” POR UN SUBMARINO ALEMÁN Y OTRAS MÁS TRIVIALES COMO AQUELLAS QUE REPORTABAN A PERSONAS ENFERMAS DE GRIPE.

SIN EMBARGO, HA SIDO A TRAVÉS DE MILLONES DE NOTICIAS, SUAVES ALGUNAS, DRAMÁTICAS OTRAS, PERO SIEMPRE APEGADAS A LA VERDAD, QUE LA PRENSA GRÁFICA HA GANADO, LA PRESEA MÁS DESEADA POR CUALQUIER PERIODISTA O MEDIO DE COMUNICACIÓN: LA CREDIBILIDAD.

LA HISTORIA DE LA PRENSA GRÁFICA ESTÁ LIGADA INEVITABLEMENTE A LA HISTORIA DE EL SALVADOR. EN NOVENTA AÑOS HAN TRANSMITIDO A MILLONES DE LECTORES UN DÍA A DÍA QUE HA SIDO COMO EL CALEIDOSCOPIO A TRAVÉS DEL CUAL PODEMOS APRECIAR DISTINTOS PUNTOS DE VISTA, QUE TIENEN EN COMÚN EL APEGO A LA VERDAD, ESA VERDAD ÚNICA E INDISCUTIBLE QUE SOLO PUEDE MIRARSE CUANDO TENEMOS SUFICIENTE LUZ.

LA PRENSA GRÁFICA HA SIDO PARA SUS LECTORES, EN MUCHAS FORMAS, LA ENCARGADA DE QUE ELLOS SIEMPRE TENGAN LA LUZ NECESARIA PARA MIRAR SIN PROBLEMAS.

CIENTOS DE PENSADORES, ANALISTAS, HOMBRES CULTOS CON ENORME CAPACIDAD PARA DISCERNIR, HAN ESTAMPADO SUS HUELLAS EN LAS PÁGINAS DE ESTE MEDIO, PROVEYENDO A QUIENES SIEMPRE ESTÁN HAMBRIENTOS DE CONOCIMIENTO, LA POSIBILIDAD PARA AMPLIAR SU ESPECTRO CULTURAL.

EN LOS ÚLTIMOS TIEMPOS, LA PRENSA GRÁFICA TAMBIÉN HA DESTACADO POR SUS REPORTAJES DE INVESTIGACIÓN, POR LA IMPORTANCIA QUE HA DADO A LA RECOPIACIÓN DEL MAYOR NÚMERO DE DATOS Y ELEMENTOS POSIBLES PARA PRESENTAR SUS TRABAJOS PERIODÍSTICOS. ESO ES ALGO QUE, COMO USTEDES BIEN SABEN, LOS LECTORES LES AGRADECEMOS POR SU FIDELIDAD.

ADEMÁS, LA PRENSA GRÁFICA SE HA PREOCUPADO POR CUBRIR PRÁCTICAMENTE TODAS LAS ÁREAS DE CONOCIMIENTO Y ENTRETENIMIENTO POSIBLES: DESDE LA NOTICIAS, HASTA LA EDITORIAL, SOCIAL, DEPORTIVA, ECONÓMICA, POLÍTICA, SUPLEMENTOS, EDUCATIVA Y MUCHAS MÁS.

EN LA PARTE DE TECNOLOGÍA, EN SUS NOVENTA AÑOS DE EXISTENCIA TAMBIÉN HA SIDO LÍDER EN LO QUE A IMPLEMENTACIÓN DE TECNOLOGÍA PARA PERIÓDICOS SE REFIERE,



ASÍ COMO SU CONSTANTE INTERÉS POR REFORMAR LA PARTE VISUAL, EL DISEÑO DE SU PERIÓDICO, CON LA ÚNICA FINALIDAD DE DAR ESE “EXTRA” A SUS LECTORES, CON EL OBJETIVO DE CONVERTIR SU PRODUCTO, NO SOLO EDITORIALMENTE BUENO, SINO VISUALMENTE ORDENADO Y AGRADABLE A LA VISTA.

SABEMOS QUE LA PRODUCCIÓN DE UNA SOLA DE SUS EDICIONES, REQUIERE DEL COMPROMISO Y TRABAJO DE TODA UNA CADENA HUMANA QUE NO ADMITE ERRORES, CONCIENTES DE QUE ÉSTOS QUEDAN IMPRESOS PARA TODA LA VIDA.

ESA ES UNA DE LAS VIRTUDES DE LA TAREA QUE USTEDES REALIZAN: QUE LES PERMITE DESARROLLAR CAPACIDADES PARA TRABAJAR EN GRUPO, QUE INYECTA EN USTEDES LA CONCIENCIA PARA PERDER EL PROTAGONISMO PERSONAL Y CONVERTIRLO EN HABILIDADES COMUNITARIAS.

PERO ADEMÁS, UN PERIÓDICO ES PARA SUS EMPLEADOS, EN ESPECIAL PARA PERIODISTAS Y FOTÓGRAFOS, UNA ESCUELA DE ALTO RENDIMIENTO DONDE SE PUEDE PERFECCIONAR CADA DÍA LA PROFESIÓN, LO CUAL ADEMÁS DE BENEFICIARLOS A USTEDES, BENEFICIA DIRECTAMENTE A LA POBLACIÓN QUE RECIBE UN PRODUCTO DE GRAN CALIDAD, BASADO EN CONCEPTOS TAN IMPORTANTES Y NECESARIOS COMO SON LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN Y LA RESPONSABILIDAD PARA HACER USO DE ESA LIBERTAD.

COMO HOMBRE DE MEDIOS, SIEMPRE HE SIDO UN DEFENSOR DE ESOS DOS CONCEPTOS, Y AHORA COMO PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, HE DEBIDO AÑADIR EL DE PROMULGAR UNA TRANSPARENCIA POR PARTE DEL GOBIERNO Y SUS INSTITUCIONES.

LOS SALVADOREÑOS PUEDEN COMPROBAR ADEMÁS, QUE NUESTRO GOBIERNO NO ACTÚA CON PREFERENCIAS DE NINGÚN TIPO, PORQUE ASÍ COMO SOMOS DE TRASPARENTES Y PAREJOS PARA DAR ENTREVISTAS, LO SOMOS TAMBIÉN PARA REPARTIR LA PAUTA PUBLICITARIA.

LA HISTORIA NOS HA DADO VARIAS LECCIONES SOBRE LA RELACIÓN ENTRE DEMOCRACIAS EFECTIVAS Y LA LIBERTAD DE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN. LAS DEMOCRACIAS QUE FUNCIONAN, SON AQUELLAS DONDE LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN ES REAL, DONDE LAS POSIBILIDADES DE CONCENSO Y EL DISENSO CONVIVEN LIBRE Y FLUIDAMENTE.

LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN INDEPENDIENTES, COMO ES EL CASO DE LA PRENSA GRÁFICA, ESTÁN LLAMADOS A INTERMEDIAR Y EJERCER EL MEJOR USO DE LAS LIBERTADES, CON UN PROPÓSITO CONSTRUCTIVO, RESPONSABLE Y ORIENTADOR, SIEMPRE AL SERVICIO DE LOS CIUDADANOS.



PIENSO QUE DON JOSÉ DUTRIZ Y DON ANTONIO, SE SENTIRÍAN MUY ORGULLOSOS AL CONSTATAR QUE EL ESFUERZO QUE HICIERON PARA CREAR ESTE IMPORTANTE PERIÓDICO DIO EXCELENTES RESULTADOS.

CREO QUE SENTIRÍAN MUCHA SATISFACCIÓN AL VER SU PERIÓDICO EN INTERNET, VOLVIÉNDOLO ACCESIBLE YA NO SOLO A LOS SALVADOREÑOS, SINO A LOS CIUDADANOS DEL MUNDO Y SEGURAMENTE SE SENTIRÍAN NO SOLO ORGULLOSOS SINO TAMBIÉN AGRADECIDOS, AL DARSE CUENTA DE QUE SUS SUCESES HAN SABIDO MANTENER LOS PRINCIPIOS EN LOS QUE ELLOS SUSTENTARON LA CREACION DEL PERIODICO..

LOS MIEMBROS ACTUALES DE LA FAMILIA DUTRIZ, QUE SIGUEN INVOLUCRADOS EN EL PERIÓDICO, HAN SABIDO MANTENER ESA MÍSTICA DE TRABAJO HEREDADA DE DON JOSÉ Y DON ANTONIO, SUPERANDO CUALQUIER EXPECTATIVA; AL CUMPLIR 90 AÑOS DE EXISTENCIA Y DE EDICIÓN, CON CASI 32 MIL EJEMPLARES EDITADOS.

ALGO QUE DEBO RECONOCER PÚBLICAMENTE EN LOS ACTUALES MIEMBROS DE LA FAMILIA DUTRIZ, ES SU CONSTANTE COMPROMISO CON LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN, ALGO QUE COMO TODOS USTEDES BIEN SABEN, ES MI PROPIO COMPROMISO.

LAS FRASES SON BUENAS CUANDO SE LLEVAN A LA PRÁCTICA. DON JOSÉ DUTRIZ DIJO QUE “LA PRINCIPAL MISIÓN DEL PERIODISTA ES DECIR AL PUEBLO LA VERDAD, Y SU MÁS IMPERIOSA NECESIDAD, ES LOGRAR SER INDEPENDIENTE”.

NOVENTA AÑOS DESPUÉS, DON JOSÉ DUTRIZ PUEDE ESTAR SEGURO DE QUE CONTAR LA VERDAD Y MANTENERSE COMO UN MEDIO INDEPENDIENTE, SON DOS REALIDADES QUE HABITAN EN LA PRENSA GRÁFICA.

QUE DIOS LOS BENDIGA POR SU CONTRIBUCION, A LA DEMOCRACIA DE ESTE PAIS.

MUCHAS GRACIAS Y BUENOS DIAS PARA TODOS.